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公开征集智能动车组设计方案
铁路部门集合各界优势力量推进京张高铁建设

新华社北京8月4日电 （记者樊曦）
记者4日从中国铁路总公司获悉， 铁路

部门发布公告，启动京张高铁智能动车

组设计方案征集工作，集合各界优势力

量，众创打造京张高铁智能动车组。
据中国铁路总公司有关部门负责人

介绍， 中国铁路总公司积极推进京张高

铁建设， 在成功研制并投入使用 “复兴

号” 动车组的基础上， 面向国内具备时

速 350 公里动车组设计能力和制造许可

的企业， 公开征集京张高铁智能动车组

整车设计方案并开展竞标工作。
为发挥各方优势， 此次征集活动由

中国铁道科学研究院作为征集人， 中国

铁路建设投资公司作为代理机构， 国内

企业可与国内外设计咨询单位组成联合

体参加方案竞标。 京张高铁智能动车组

设计方案征集具体要求可登录中国采购

与招标网、 中国铁路总公司物资采购商

务平台、 中国铁路建设投资公司网站等

查询征集公告。
为认真对接市场和客户需求， 广泛

集纳民意民智， 在推进京张高铁智能动

车组整车设计方案征集工作的同时， 中

国铁道科学研究院就动车组外观涂装设

计、 车内设备设施布置及装饰设计、 旅

客服务的功能需求等细节， 面向社会公

众征集设计方案 。 相关征集公 告 将 在

12306 网站、 铁科院门户网站、 铁科院

新媒体联盟平台发布。
该负责人表示，京张高铁智能动车

组列车设计要满足以下功能要求：动车

组可实现自动驾驶、动车组状态全面实

时监控 、工作状态自感知 、运行故障自

诊断 、导向安全自决策 ，实现车地信息

实时传输等功能；列车要实现车载 WiFi
全覆盖，可通过车载终端或旅客 APP 等

方式为旅客提供车内娱乐 、 冬 奥 会 资

讯 、旅行服务信息等多样化资讯 ，车内

可提供中、英文（冬奥会期间增加法文）
列车运行、环境和开门提醒等丰富的服

务信息，并对重点旅客提供个性化及无

障碍服务； 列车要展示冬奥会主题，设

计与冬奥会需求相匹配的定制化设施；
动车组外观及涂装 、车内布置 、设计结

构 、色 彩 搭 配 、灯 光 造 型 、多 媒 体 设 备

等， 不仅要营造温馨舒适的乘坐环境，
还要体现奥运主题和中国时代特色。 冬

奥会结束后，要方便恢复动车组基本配

置，满足高铁列车日常运营需求。
据悉， 京张高铁智能动车组样车计

划于 2018 年下半年下线， 铁路部门将

组织开展各类试验， 预计 2019 年下半

年完成批量制造并投入京张高铁运营。

搭积木：装配式住宅工厂造
北京试水钢结构住宅项目，计划2020年装配式建筑占新建建筑30%以上

在北京市石景山区的铸造村，两

栋在建的高层住宅楼十分醒目： 没有

传统在建住宅的外围网保护，由钢梁、
钢柱组成的骨架结构一览无余， 听不

到噪声轰鸣，看不到尘土飞扬，也寻不

见挥汗如雨绑扎钢筋、 浇筑混凝土的

工人， 有的只是地面上码放整齐的钢

梁柱、预制楼板等构件，以及正在工作

台上进行拼装的工人。
这 就 是 北 京 住 宅 产 业 化 试 点 工

程，由首钢国际工程公司设计、首钢建

设集团承建的铸造村4号楼和7号楼钢

结构住宅项目，总建筑面积35000余平

方米， 装配化率达85%以上的绿色三

星级建筑。北京市计划到2020年，这样

的装配式建筑 占 新 建 建 筑 的 比 例 达

30%以上。
钢结构建筑具有节能环保、 施工

周期短、抗震性能好等特点，在公共建

筑中应用广泛， 但我国在钢结构住宅

领域仍处于起步阶段。在北京，首钢发

挥钢材生产与制造加工等方面优势，
率先试水钢结构住宅项目， 除铸造村

项目，首钢南区二通项目也已开工，规
划建设4栋高层钢结构住宅， 幼儿园、
垃圾站、 配套公建和小学也将按照钢

结构进行建设，建成后，将成为北京第

一个整个地块全为钢结构的项目。

装配化率85%以上 ，节
省人工50%-60%

“钢结构主体框架搭起来之后，墙
板和楼板像‘搭积木’一样一块块安上

去。”首钢建设集团有限公司住宅产业

化工作组组长齐卫忠介绍， 这一切都

是由建筑工业化实现的。“所有钢柱、钢
梁、墙板及楼板均为工厂化生产，包括

楼梯、阳台、空调板等都是预制构件，五
六天就能盖出一层，省去了现场工人绑

扎钢筋、支护模板再浇筑混凝土，并等

待晾干的过程， 比传统现浇混凝土结

构缩短工期20%-30%。 ”预先制成的

构件，出厂时统一验收把关，可以保证

原料和成品的质量， 现场只需拼装建

造，装配化率85%以上，节省人工可达

50%-60%，劳动效率大为提升。
抬头望去， 纵横交错的钢结构框

架上， 每个构件上都贴有一块醒目的

二维码。 现场施工技术负责人张欢介

绍，首钢从2015年开始打造二维码体系，
包括预制楼板在内， 每个构件都有二维

码，记录构件的材料、项目责任人、具体

安装部位等信息， 大大提高了施工建造

中的管理效率。
铸造村项目采用了多项新技术，在

国内首次将耐候钢材应用于高层钢结构

住宅， 与普通钢材相比耐腐蚀性能提升

40%；钢梁全部采用窄翼缘热轧H型钢，
便于钢梁隐藏， 解决钢结构住宅露梁问

题；梁梁节点采用高强螺栓铰接节点，牢
固而且安装快捷； 外墙板采用新型加气

条板和复合保温板， 比传统混凝土墙板

更轻，保温性能更好。 “针对目前钢结构

住宅存在的一些难点问题， 如围护结构

与主体结构的连接、 露梁露柱以及防腐

防火隔音等问题， 都在首钢钢结构住宅

体系中得到了很好的解决。 ”齐卫忠说。

管线预埋，无需穿墙打洞

钢结构住宅的内部是什么样的？ 在

占地1.2万平方米“首钢装配式建筑研发

展示基地”，一栋带有工艺分解展示的样

板房， 呈现了铸造村钢结构住宅内部的

巧妙设计。 “外墙与主体钢结构的连接，
我们采用了柔性连接节点。”在一处墙体

拐角处， 齐卫忠指着一个由钢片和螺栓

组成的节点说， 这种可滑动易操作的柔

性连接节点，如遇地震，可以使墙板更好

地适应结构变形， 保证高烈度地区高层

建筑外墙板的安全性。
在一间精装修的样板间，记者看到，

钢结构都已藏进了墙体，空间、格局和普

通房子毫无二致。实际上，相比传统的300
毫米厚墙体作法，钢结构住宅的墙体薄了

90毫米，使室内净使用面积提高3%-5%，
同时， 由于钢结构住宅受力全部在框架

上，因此室内所有墙体都不是承重墙，可

以打通，使用者可自由调整房间布局。
铸造村项目还实现了装修一体化，

采用新型装修工艺， 利用装配式住宅的

优势， 巧妙解决了许多传统住宅存在的

“老大难”问题。 架空的地板预留一定

空间，所有的水、电管线都可以安放进

去，后续维修不再需要穿墙打洞，提高

了便捷性。在卫生间，所有的管线不穿

楼板，实现同层排水，不会发生渗水到

楼下的事情，管道检修在本层进行，不
干扰下层住户，而且排水噪音小，节省

装修成本。 在厨房，墙壁没有瓷砖，而
是采用有防火防水涂料的硅酸钙板，
并通过整体地面、整体台面、集成吊顶

等手段， 使毛坯变成精装的时间大大

缩短，装修厨房只需3天。
“从设计到施工，整个工艺和传统

的完全不一样， 但使用效果与传统住

宅没什么区别， 甚至更方便， 品质更

高。 ”齐卫忠说。
由于钢结构住宅在我国尚未达到

产业化规模， 因此整体造价相比传统

住宅要高10%左右，但随着政策推动，
市场占有率增加，成本将逐渐下降。

(本报北京8月4日专电)

王珉受贿贪污玩忽职守案一审宣判
新华社郑州 ８ 月 ４ 日电 ４ 日 ， 河

南省洛阳市中级人民法院公开宣判第十

二届全国人大教育科学文化卫生委员会

原副主任委员王珉受贿、 贪污、 玩忽职

守案， 对被告人王珉以受贿罪判处无期

徒刑， 剥夺政治权利终身， 并处没收个

人全部财产； 以贪污罪判处有期徒刑四

年， 并处罚金人民币三十万元； 以玩忽

职守罪判处有期徒刑七年， 决定执行无

期徒刑， 剥夺政治权利终身， 并处没收

个人全部财产。
经审理查明 ： ２００４ 年至 ２０１６ 年 ，

被告人王珉担任吉林省人民政府省长、
中共吉林省委书记、 吉林省人大常委会

主任、 中共辽宁省委书记、 辽宁省人大

常委会主任等职务期间 ， 利用 职 务 便

利， 为他人在企业经营、 职务调整等事

项上谋取利益， 或者利用本人职权、 地

位形成的便利条件， 通过其他国家工作

人员职务上的行为， 为他人谋取不正当

利益， 直接或者通过他人收受相关单位

和个人给予的财物共计折合人民币 １．４６
亿余元。 王珉担任中共吉林省委书记期

间， 利用职务便利侵吞公款人民币 １００
万元。 王珉作为中共辽宁省委书记、 辽

宁省人大常委会主任、 辽宁省第十二届

人大一次会议筹备组组长、 大会主席团

党组书记、 常务主席， 违反有关规定，
不 履 行 或 者 不 认 真 履 行 职 责 ， 致 使

２０１１ 年中共辽宁省委换届选举 、 ２０１３
年辽宁省第十二届全国人大代表选举以

及辽宁省人大常委会换届选举中发生的

拉票贿选未被及时制止， 不断蔓延， 部

分人员违法当选， 严重损害了换届选举

秩序和人民代表大会选举制度， 致使国

家和人民利益遭受重大损失， 造成特别

恶劣社会影响。
洛阳市中级人民法院认为， 被告人

王珉的行为已构成受贿罪、 贪污罪、 玩

忽职守罪， 应依法惩处并数罪并罚。 王

珉受贿数额特别巨大， 并使国家和人民

利益遭受特别重大损失， 鉴于其到案后

如实供述自己的罪行， 主动交代办案机

关不掌握的大部分受贿事实， 认罪、 悔

罪， 积极退赃， 涉案财物已扣押、 冻结

在案， 依法可以从轻处罚； 王珉贪污数

额巨大， 鉴于其到案后如实供述自己的

罪行， 认罪、 悔罪， 积极退赃， 涉案赃

款已扣押在案， 依法可以从轻处罚； 王

珉玩忽职守， 致使国家和人民利益遭受

重大损失， 虽然其到案后能够如实供述

自己的罪行， 认罪、 悔罪， 但因其犯罪

情节特别严重， 依法应从严惩处。 法庭

遂作出上述判决。
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辽宁多地遭暴雨袭击
庄河市英那河水库发生超500年一遇洪水 大连全城抢险排涝

据新华社沈阳8月4日电 （记者孙仁
斌 蔡拥军）8月3日-4日， 辽宁省朝阳、
葫芦岛、阜新、大连、营口等地出现暴雨

到大暴雨，局部特大暴雨，最大降雨量已

达400多毫米。4日上午，辽宁省将防汛应

急响应提升至Ⅱ级。
据气象部门预报，4日8时至5日8时，

丹东地区及庄河、岫岩将出现暴雨（50-
100毫米 ，局部100-180毫米 ），抚 顺 、本

溪地区及普兰店将出现大雨，最大1小时

降水量60-80毫米。 5日夜间到6日辽宁

大部地区将有中雨，局部大雨。
此次强降雨已造成暴雨中心地区多

条河流发生洪水， 有可能发生造成人员

伤亡和财产损失的洪水灾害和山洪地质

灾害。为做好防御工作，辽宁省防汛抗旱

指挥部决定将全省防汛应急响应提升至

Ⅱ级。
自2日零时至4日12时， 庄河市平均

降雨124毫米， 过程最大雨量塔岭站点

506毫米，是自1956年有气象记录以来最

大降雨量； 最大1小时降雨量99.1毫米，
是小时降雨强度最大的年份， 达到特大

暴雨级别。 此次强降雨使庄河市英那河

水库入库流量最高达6000立方米/秒，超

500年一遇洪水设计标准，水库容量最大

时达到2.06亿立方米， 已于4日9时30分

开始以1000立方米/秒的流量泄洪。 因英

那河水库泄洪，目前青堆镇、黑岛镇、大

营镇、 吴炉镇等4个乡镇转移群众2656

人，加上其他乡镇转移群众共6791人。
辽宁省庄河市各级干部共2500余人

深入防汛一线，全力应对汛情。目前已知

全市受灾人口共约2.3万人，房屋倒塌和

损坏791间，农作物受灾面积3.2万亩，设

施农业大棚受损1500亩， 耕地被冲毁超

过3000亩， 部分乡镇电力设施、 通信设

施 、道路 、桥梁 、防洪堤 、水利设施等受

损，详细受损情况正在统计中。
据新华社大连8月4日电 （记者白涌

泉）2日20时至4日8时， 辽宁省大连地区

出现大到暴雨， 部分地区大暴雨和特大

暴雨天气。 大连市气象台4日7时已发布

暴雨红色预警， 连续强降水已致部分交

通瘫痪。 目前， 全城正抢险排涝。

建设中的北京石景山区铸造村4号楼和7号楼钢结构住宅。 赵泽民摄

历时37年，全面“复原”北京数千年人文地貌
（上接第一版）

大家半个世纪宏愿终于实现

北京市测绘设计研究院的俞美尔教

授今年已78岁高龄，1979年，她被单位派

去北京大学参加由侯仁之先生 主 持 的

《北京历史地图集》的编纂，自此参与并

见证了它全三卷编纂出版的全过程。
解放初， 时任北京都市委员会委员

的侯仁之就提出编纂北京历史地图的构

想， 得到著名建筑史学家、 建筑学家梁

思成的支持 。 1958 年 ， 在建设人民大

会堂挖掘地基时， 发现地下埋藏有古河

道， 成为影响城市建设的重大隐患， 侯

仁之受命研究北京城区地下古 河 道 情

况 。 1965 年春 ， 侯仁之向北京市政府

汇报研究成果， 万里副市长传达了周恩

来总理关于编纂 《北京历史地图集》 的

意见。 但此后几经波折， 《北京历史地

图集》 编纂 1979 年才正式开始。
北京出版集团的刘娜是这套书的责

编之一， 她用 “抢救性工作” 来形容它

的出版过程： “许多参与编纂的专家学

者年事已高， 而 《北京历史地图集》 又

难度极大 ， 有的图甚至好几年 才 能 完

成， 任务既艰巨又紧迫。”
刘娜介绍， 《北京历史地图集》 共

三卷 。 《政区城市卷 》 和 《文 化 生 态

卷》 分别初版于 1986 年和 1996 年， 均

由侯仁之先生亲自主持编纂。 前者反映

了从商周直至民国现北京市域范围内行

政区划、 城镇居民点的变化； 后者讲述

了北京地区自原始社会以来的自然环境

变化。 此次修编再版， 补充了最新的研

究成果 。 《人文社会卷 》 则是 全 新 内

容 ， 2000 年 开 编 ， 由 侯 先 生 主 持 ，
2003 年 ， 侯 先 生 年 事 已 高 不 能 工 作 ，
改由他的学生、 北京大学历史地理研究

中心教授唐晓峰主持， 展现北京市域范

围内不同时代的人口、 居民点、 文化、
经济状况、 交通、 军事等诸多要素的发

展变化以及老字号、 名人故居、 宫殿、
王府、 坛庙等人文要素的情况。

遗憾的是， 侯仁之先生 2013 年离

世， 没能看到 《北京历史地图集》 全集

的出版， 但是， 编纂团队始终朝着侯先

生提出的 “尽可能全面反映北京的人文

地理面貌” 目标努力。

首次绘出北京境内北齐
长城分布图

北齐是南北 朝 时 期 的 北 朝 割 据 政

权。 这个仅存在了 28 年的地方性政权，
不惜巨资， 先后 7 次修筑了 5 道长城。
其中一道， 在北京境内由昌平以北向南

经锅顶山， 再向西拐入门头沟区， 而后

入河北省。
早在 2004 年， 唐晓峰与团队成员

在编绘 《北京历史地图集》 过程中就注

意到北京北部山区有一些与明长城显然

不同的古长城遗址， 但是文献记载含糊

不清， 只能依靠实地踏勘。
唐晓峰了解到，北京密云县退休教

师张伯丞曾踏查过古北口一带 的 古 长

城遗址，于是登门拜访。 “当时这位张老

师已经 70 岁了， 还是立刻决定带我们

到山上去，但是在张老师带我们去的地

方并没有看见明确的长城遗址。 后来，
我们在公路另一侧的山上终于 看 见 了

古长城遗址，非常清楚，这是我们和北齐

长城的第一次见面。”唐晓峰说。如今看，
北齐长城只是一些简单的石垒城垣，墙

体低矮，且年久失修，多处倾颓。
唐晓峰说： “这样古老的长城遗迹

必须登上山顶才会看到。 我们相信， 北

京的山上一定还有很多类似的 长 城 遗

址。” 他的团队历时 5 年， 翻山越岭进

行了 30 余次实地踏勘， 最终使北京境

内的北齐长城首次出现在历史地图上。
“北齐长城是燕山南部地带修建长城的

首创。 北齐长城和明长城结合起来， 才

是北京长城的全貌。” 唐晓峰说。

为更深入研究奠定坚实基础

尽管有前两卷的资料积累， 但在编

纂 《人文社会卷》 时， 资料收集工作仍

很艰巨 。 “每幅图都是从一张 白 纸 开

始， 不但要收集文献资料， 还要收集近

现代地图， 以便作为定点、 定线、 定范

围的依据。” 俞美尔说。
在编纂 “北京会馆图” 时， 俞美尔

用了近两年时间进行资料收集， 经研究

最终点出各代 会 馆 及 附 产 1000 多 处 ，
比此前记载的会馆数多出一倍以上， 并

且图上标示的会馆分级分类明确， 还区

分出了创建朝代。
参与了全三卷编纂工作的俞美尔感

触良多 ： “数位主要参编人员 已 经 作

古， 侯仁之先生也于 2013 年仙逝。 可

以告慰他们的是， 图集是根据侯仁之关

于历史地理学理论和地图学理论的指导

下编纂的， 资料的收集、 研究和整理深

入、 全面、 准确而系统， 并采用 ‘古今

对照 ’ 表示方法 ， 可以说达到 了 准 确

性、 科学性与艺术性的结合， 为未来更

深入的研究奠定了坚实基础， 它的意义

将是深远的。”
（本报北京 8 月 4 日专电）


